

## Editorial

Para el Director de la Academia de Guerra del Ejército de Chile es un privilegio presentar la *Revista Ensayos Militares* (REM), volumen 7, número 2, correspondiente al año 2021. Esta publicación, editada por el Centro de Estudios Estratégicos (CEEAG) de la Academia de Guerra, tiene como objeto la difusión de la investigación y la discusión de temas relevantes relacionados con las Ciencias Militares, de igual forma, los tópicos abordados en este texto contribuyen valiosamente a la formación de los Oficiales alumnos del Curso Regular de Estado Mayor.

Como es costumbre, la revista se inicia con la sección *Panorama Estratégico*, realizada a partir del monitoreo efectuado por el Observatorio del CEEAG a cinco regiones del mundo donde se han generado conflictos durante el segundo semestre del año 2021. En primer lugar, se analizan las tensiones ocurridas en la zona del Indo-Pacífico a raíz del enfrentamiento de intereses entre EE.UU. y China. En segundo lugar, se aborda el acercamiento de EE.UU. con Australia a través de la firma del acuerdo Aukus que incluye la venta de submarinos de propulsión nuclear, contrarrestando la influencia de China en la zona. En tercer lugar, se describe la inestabilidad que existe en la región del cuerno de África a causa de la guerra civil en la zona del Tigray, en Etiopía; la crisis interna en Sudán; y en Somalia producto del movimiento yihadista terrorista Al Shabab y de la acción de los temidos piratas que acechan el Golfo de Adén. En cuarto lugar, se revisa la situación de Afganistán, luego de la retirada de las tropas estadounidenses y el predominio de los movimientos islamistas “El Talibán” e “ISIS-K”; observando, con especial atención, cómo el surgimiento de estos grupos afecta la relación con los países vecinos en la región del Asia Central. Finalmente, se hace referencia a la tensión entre Rusia y Ucrania durante el año 2021, donde la utilización de métodos híbridos de enfrentamiento podría culminar en una solución similar a la efectuada en Georgia en el año 2008.

La revista contiene seis interesantes artículos académicos. El primero, se titula *Errores estratégicos de los países árabes en la Guerra del Yom Kippur*, y ha sido escrito por el Teniente Coronel Cristián Lauriani Ide. En el texto, el autor analiza los principales desaciertos cometidos por los países árabes en la planificación estratégica desarrollada para derrotar a Israel en la Guerra de Yom Kippur. El estudio arroja interesantes resultados, los que demuestran principalmente un error en el razonamiento estratégico expresado en la incoherencia entre sus fines, modos y medios para llevar a cabo su ofensiva.

El segundo artículo, escrito por el Teniente Coronel Gonzalo Lazo Santos, versa sobre *Las posibilidades: ¿de qué sirve definir lo más probable y lo más peligroso?* El autor pretende dilucidar la lógica en la determinación de las posibilidades más probable y más peligrosa del curso de acción del enemigo. Luego de un profundo análisis, se concluye que ambas hipótesis obedecen a lógicas distintas, las que el comandante debe considerar dentro de la función Inteligencia.

El tercer artículo se titula *Operaciones de retaguardia, una prioridad para el éxito de la campaña*. El trabajo fue realizado por el Mayor Pablo Morales Newman y profundiza en las brechas que presentan las operaciones de retaguardia en el contexto nacional. El análisis es conducido desde la perspectiva doctrinaria y práctica, considerando una implementación conjunta.

El cuarto artículo, redactado por el psicólogo Francisco Urra Riveros, se titula *Las operaciones militares de decepción: Un enfoque desde psicología*. En este texto, el autor realiza un interesante análisis a los procesos psicológicos que se desarrollan en las operaciones militares de decepción en las denominadas guerras de quinta generación. Mediante una revisión de los principales enfoques teóricos relacionados con la psicología cognitiva, el autor logra demostrar que existen diversos sesgos mentales que operan en el engaño; los que deben ser considerados tanto a nivel estratégico, como operacional y táctico.

Continuando en el área de la psicología, pero desde la perspectiva emocional, el quinto artículo de la Revista se titula *Agentes estresores: el enemigo oculto de las fuerzas militares*. Este trabajo escrito por el Mayor Guillermo Aguilar Vergara explora el fenómeno del estrés que puede generar el combate en los soldados y sus efectos. Luego de profundizar en las características del sistema límbico y el cerebro emocional, el autor identifica los agentes estresores de combate, con el fin de testear la hipótesis de que su desconocimiento por parte de los comandantes puede generar las condiciones para que exista una pérdida significativa de las capacidades de las fuerzas. A partir de ello, se propone trabajar sobre el desarrollo de la resiliencia como técnica para enfrentar las situaciones de estrés en combate.

Finalmente, el sexto artículo ha sido escrito por el Suboficial Richard Pérez Espinosa, quien en el contexto del Diplomado de Seguridad Internacional y Estudios Estratégicos, viejos y nuevos desafíos de la Universidad de Chile, efectúa esta investigación y trata sobre la *(In) seguridad humana: implicancias globales del cambio climático*. Luego de una revisión histórica al uso de recursos naturales para privilegiar el desarrollo humano, el autor evalúa el impacto que éste ha tenido en la emanación de gases que producen el efecto invernadero acrecentando el cambio climático. A partir de ello, se describe cómo esta situación ha afectado a la seguridad humana en desiguales regiones del mundo, haciendo más vulnerable a sus poblaciones.

En el epílogo de este número se encuentra la *Reseña Bibliográfica* realizada por el profesor Rafael Merino Montero al best-seller *El Cisne Negro. El impacto de lo altamente improbable*, escrito por Nassim Nicholas Taleb, publicado originalmente el año 2007 y reeditado el 2021. En la reseña se destaca la importante reflexión que realiza el autor respecto de aquellos hechos que se tienen como improbables de ocurrir, pero una vez que suceden tienen un gran impacto en la sociedad, como por ejemplo, el atentado a las Torres Gemelas en el 2001. Asimismo, se resaltan los principales errores de razonamiento que se generan a la hora de determinar este tipo de hechos. Como comentario final, el autor de la crítica recomienda la lectura de esta obra, sobre todo considerando los escenarios futuros cada vez más inciertos.

Pongo a disposición de la comunidad académica este nuevo número de la Revista Ensayos Militares, que estoy seguro contribuirá a la discusión académica de temáticas relevantes de interés institucional y nacional. Asimismo, agradezco a los autores por su valiosa colaboración y al CEEAG por la difusión del conocimiento en el ámbito de las Ciencias Militares.

Álvaro Salazar Jara  
*Coronel*  
*Director de la Academia de Guerra*